

草の根から 世界は変わる

岸本 聰子 ①



点から線へ 線から面へ

きしもと・さとる 1974年 東京都生まれ。2003年から政策シンクタンクNPO「トランナショナル研究所」(本拠地オランダ・アムステルダム)に所属。新自由主義や市場原理主義に対する公共政策、水道政策の調査、市民運動と自治体をつなぐデータベースを行って「ベルギー・ルーベン在住。著書に『水道再び公営化』」など。

と呼んでいる。結果よりも過程が注目する概念だ。この適切な日本語が私にはまだわからない。変革と変容の間か。変化を求める行動は時間と空間を超えて連続つながりで、時に大きな変化として現れる。例えば、昨年米ミネアポリスで、黒人のジョージ・ Floydさんが白人警察官の不当拘束で死亡させられた事件が起きた。それがきっかけとなり、「ブラック・ライズ・マター（黒人の命は大切）」だと抗議運動が米全世界に広がった。それだけをニュースなどで見ると、突然怒りが爆発して多くの人が通りに出たようを見えたかもしれない。が、豊富なる黒人への警察の暴力や殺人の抗議行動はその前から各地で続けていた。背後には、や有色人種の貧困率が高く、刑務所に入れられる確率が高く、警察に質問されたり射殺されたりする確率が高く、教育機会や就労機会が白人と比べて著しく限られている。そういう構造的な差別が根強く存在する。そういう状況に対しても多くの人が各地域を離れて、伝播するのもかもしれない。点から線へ、線から面へ、変化がつながって集合的な力になっていく様子を、最近私たちとは運動の中で「トランスマーケーション」と呼んでいます。

ヨーロッパの小さな国ベルギーに住んで10年が過ぎた。その前はお隣の小国オランダに同じく住んでいた。ベルギーは四国ほどの面積に、東京ほどの人口が住む。多種多様なベルギー文化に親しみがある人も多いかもしれない。ベルギー人が愛してやまない語りだ。海岸線は短く、山はほとんどない。オランダは九州ほどの面積で、日本の3分の1が海面下のほぼ真っ平な国。電動車や普通の自転車が大活躍する。

そんなベルギーの国々で、私は移民一世として生活している。すみかはベルギーで仕事をオランダだ。私の仕事を11字で表現したい。このエッセーのタイトル「草の根から世界は変わる」にあるかもしれない。市民運動を支援するNGOで、肩書きは研究員だが、心は運動家として仕事をしている。

変革の胎動 「怒り」動力に

世界は変わっていく。受け止められるか、私たちが愛していくべきだからによって、「変わる」はずのなん違うのではないかだろうか。私は依然、主張的に愛していく。それが、愛するはずのなん違うのかは人それぞれ。それを表現する自由も社会の重要な要素だろう。私の望む「変わる」を想い表現していると思う。

1年間の「恩索のノート」で、私の内部や周り、さらに国境を越えて出立つ、小さな変動、やない普通の自転車が大活躍する。そんなベルギーの国々で、私は移民一世として生活している。すみかはベルギーで仕事をオランダだ。私の仕事を11字で表現したい。このエッセーのタイトル「草の根から世界は変わる」にあるかもしれない。市民運動を支援するNGOで、肩書きは研究員だが、心は運動家として仕事をしている。

間違いない。「怒り」は変化への力強い動力だ。私は「希望」もそうであると思つてゐる。ブラック・ライズ・マターの運動は、警察に巨大な予算をつけて軍隊さらなる武裝化をさせ代わりに、そのお金税金を有色人種の多い地域の学校や、若者のための居場所、文化・スポーツ活動支援に使って、地域の安全や治安を向上させようという運動に發展している。

さらに、意図的に社会投資が行われてこなかつた有色人種の多い地域に公共的投資を求め、新しい仕事や雇用を地域に作ろうと、人種差別と闘う運動は他の運動とともに始めた。人々の怒りが、草の根でつながって、トンスフォーメーション起こしている。アメリカで、世界で、私の中で。

（第4回曜日に掲載します）

思索の ノート